La Voz de Nuestra Tierra Invencible

En una visita escolar al Archivo Histórico Municipal de Santa Fe, un grupo de estudiantes vive un momento inolvidable al descubrir un cofre sellado en los muros de adobe del viejo edificio que fuera morada del patriota federal santafesino. Dentro, hallan la bandera original de la provincia y una carta de 1838 firmada de puño y letra del Brigadier Estanislao López, con un mensaje destinado a la juventud del futuro.

"Para la juventud del Futuro Santafesino"

En marzo de 2017, un grupo de estudiantes ingresa al primer patio de la Casa del Federal. Pocos días antes, un muro del ala norte del Archivo Histórico Municipal de Santa Fe se había desplomado, pero las obras de reconstrucción avanzaban y se autorizaba la visita guiada. Entre antiguos volúmenes y reliquias coloniales, los chicos observan con atención las grietas del adobe. De repente, uno nota un bloque de madera parcialmente escondido entre ladrillos y tierra reseca. Al golpearlo, emerge una tapa enterrada. Con el apoyo de los responsables del archivo, expertos locales y sus docentes, logran extraer un cofre de hierro forjado incrustado en la pared.

Con sumo cuidado, levantan la tapa del cofre, dejando que el polvo acumulado a lo largo de los siglos se eleve suavemente. Dentro, descubren una antigua bandera de Santa Fe: su tricolor rojo, blanco y celeste resplandece, enmarcado por un óvalo amarillo con un sol radiante y símbolos de flechas y lanzas. Al desplegarla, todas las miradas se concentran en la inscripción bordada: «Provincia invencible de Santa Fe». Era el emblema que López había diseñado en 1822 para representar el valor de los federales santafesinos. Junto a la enseña, encuentran una carta fechada el 14 de junio de 1838, apenas un día antes de su muerte, firmada con la caligrafía viva del Brigadier Estanislao López. Un silencio reverente llena el ambiente mientras los estudiantes sostienen la carta entre sus manos.

La directora del archivo, con la voz cargada de emoción, pronuncia en voz alta el encabezado del sobre: "Para la juventud del porvenir de Santa Fe". Al desplegarlo, las palabras de López emergen con fuerza y claridad. Los jóvenes sienten que sostienen un

legado vivo: un patriota que, apenas horas antes de su muerte, deseó transmitirles esperanza sobre su vida, sus luchas y los ideales que defendió.

La bandera actual de la provincia de Santa Fe (derecha). El diseño adoptado por López en 1822 lleva el lema «Provincia invencible de Santa Fe», emblema de la fuerza federal santafesina.



Escrito del Brigadier López para la juventud santafesina

Santa Fe, 14 de junio de 1838

Querida juventud de Santa Fe, les hablo desde el pasado, cruzando los años, hacia ustedes, los guardianes del porvenir. Si estas palabras llegan a sus manos, es que la historia ha seguido su curso justo. Soy Estanislao López, gobernador de esta tierra a orillas del Paraná, y les escribo con el corazón lleno de orgullo y esperanza.

Hace muchos años, siendo apenas un muchacho, tomé las armas para defender nuestra tierra. Junto a mis hermanos de lucha enfrentamos invasiones y emprendimos la campaña más ardua por la autonomía de nuestra provincia. Recuerdo la batalla de Cepeda, cuando las tropas de Buenos Aires quisieron imponerse, y El Gamonal, donde vencí al general Dorrego; bajo la sombra del madero nuestros fuegos demostraron que Santa Fe jamás se rendía. Cada victoria trajo más libertad para nuestro pueblo.

Llevo en mi pecho el valor del federalismo. Gracias a la unión de las provincias del litoral expulsamos a los invasores, firmes en la convicción de que cada región tiene derecho a gobernarse según su propia voluntad. El federalismo es la fuerza que engrandeció a nuestra Santa Fe. Por ello diseñé esta bandera con los colores de Artigas y añadí la leyenda: "Provincia invencible". Quise que cada joven que la observe comprenda que este suelo fue defendido con coraje. Nuestra enseña, flameando al viento, recuerda que somos dueños de nuestro destino.

A ustedes, herederos del mañana, les dejo este mensaje como guía y legado. Miren siempre el sol de esta bandera: representa un nuevo amanecer para Santa Fe, lleno de posibilidades. Mantengan firme esa vocación de libertad y de trabajo que corre por nuestra sangre. Que el recuerdo de nuestras campañas les enseñe que con unidad y esfuerzo se superan las dificultades más grandes. Aunque la espada caiga de mi mano, mi ejemplo seguirá iluminando su camino.

Luchen por los derechos de su pueblo y de la República Federal. Conozcan nuestra historia y no permitan que los intereses de unos pocos pongan en riesgo la autonomía de la provincia. Protejan las escuelas, la justicia y la igualdad ante la ley; son los frutos nobles por los que tanto luchamos y que merecen todo su empeño. Cada batalla, por cruel que haya sido, me enseñó que la verdadera victoria es la paz alcanzada para la familia y la tierra natal.

Hoy mi mano puede estar débil y el tiempo apremiarme, pero mi espíritu se mantiene pleno de gratitud por lo vivido. Si el destino decide que debo partir, lo haré confiado en que otras manos jóvenes tomarán este testigo. Pido a Dios que cuiden a Santa Fe con la misma pasión con que yo la defendí.

Con todo mi afecto y esperanza,

Estanislao López, Brigadier Gobernador de Santa Fe

Un vínculo entre generaciones

Aunque se desconoce cómo llegó el cofre a ese lugar, la carta sumió a los estudiantes en un silencio reverente. "Es como tocar la historia con las manos" comentó una alumna.

Los docentes relatan que, al regresar al colegio, los alumnos debatieron el significado profundo de "Provincia invencible" y entendieron que ese lema implica compromiso, unidad y responsabilidad. "Nos inspira a conectar con nuestras raíces y defenderlas con acciones diarias", dijo uno de los chicos. Con renovado orgullo y esperanza, asumieron la misión de cuidar la memoria de Santa Fe, convencidos de que el legado del Brigadier seguirá iluminando su camino.

ANEXO

<u>FUENTES CONSULTADAS PARA LA REALIZACIÓN DE ESTA PRODUCCIÓN</u> <u>ESCRITA FICCIONADA</u>:

Presidencia de la Nación Argentina. (s.f.). *Símbolos provinciales santafecinos*. Recuperado de https://www.argentina.gob.ar/santafe/simbolos

Provincia de Santa Fe. (s.f.). *Símbolos y emblemas: Bandera*. Gobierno de la Provincia de Santa Fe. Recuperado de https://www.santafe.gov.ar/index.php/web/content/view/full/112311/(subtema)/93669

Ministerio de Cultura de Santa Fe. (s.f.). *Museo y Centro de Interpretación Cultural "Casa del Brigadier Estanislao López"*. Santa Fe Cultura. Recuperado de https://www.santafecultura.gob.ar/espacio/museo-y-centro-de-interpretacion-cultural-casa-del-brigadier-estanislao-lopez/

Battistoni, G. (2024). Estanislao López: El Federalista. Ministerio de Educación de Santa Fe.

Battistoni, G. (2022). Estanislao López, nuestro contemporáneo. Rosario: Germinal.

Damianovich, A. (2022, 3 de agosto). *Una bandera para una "Provincia invencible" – Bicentenario de la creación de la bandera de Santa Fe*. El Litoral.

DATOS DE LA INSTITUCIÓN EDUCATIVA

- EESO N° 232 "Martin Miguel de Güemes"
- Localidad: Malabrigo..
- Alumno: Muñoz, Luz Milagros Josefina. <u>DNI</u>: 48.682.380
- Año: 5° año A.
- <u>Profesor</u>: Jonatan Adelquis Moschén. <u>Celular</u>: 3482-276915.
- Correo electrónico: jonmoschen@gmail.com